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El sueño de Punilla 

Uno de los requisitos primordiales para favorecer el desarrollo económico en la futura 

región de Ñuble es que los pequeños y medianos agricultores cuenten con un sistema  que 

les permita tener agua para riego. Contribuyendo así a la generación de  proyectos a largo 

plazo, sin necesidad de temer a las pérdidas provocadas por las constantes sequías que 

han afectado la zona.  

En ese sentido, existen tres grandes proyectos en la carpeta del gobierno que buscan 

contribuir a mejorar esta situación,  pero que hasta el momento sólo se han quedado en 

eso.  

La construcción de los embalses de Punilla, Zapallar y Chillán, nace como una solución 

concreta para las sequías que afectan a los agricultores de Ñuble,  sin embargo, a raíz de 

los constantes favores políticos, la burocracia y la ineficacia de algunas autoridades, la 

mayoría de los dirigentes locales se han mostrado escépticos respecto al cumplimiento de 

los plazos de ejecución y de  la voluntad del gobierno para solucionar dicho problema.  

Sin lugar a dudas, y debido a su tamaño, el proyecto que más cuestionamientos se ha 

llevado es el del embalse punilla.  

El objetivo de este  megaproyecto es dar seguridad de riego para el desarrollo de la 

agricultura, generando un mayor caudal y controlando las crecidas.  Y como consecuencia, 

se favorecerá la programación de cultivos agrícolas, evitando los graves problemas 

generados por la seguía.  

Según el estudio “Evaluación agroeconómica del sector de influencia de riego del embalse 

Punilla”, elaborado en 2009 por MdeA Consultores Ltda. por encargo de la Dirección de 

Obras Hidráulicas del MOP, para la elaboración del proyecto de embalse, se prevé que 

uno de los principales cambios que se observarán en la zona de influencia del embalse La  

 



 

 

 

Punilla será el incremento en un 259% de la superficie de frutales y vides, que pasarán de 

las 3.648 hectáreas que existen actualmente, a unas 13.112. 

Pero no sólo la agricultura se vería beneficiada por el proyecto.  

De concretarse su construcción, el embalse punilla se convertiría en un importante polo 

turístico para la futura región de ñuble, especialmente para  San Fabián de Alico. Deportes 

náuticos, desarrollo del canal Horeca, así como otras actividades ligadas al turismo, 

fortalecerán la actividad económica de esta comuna. 

Esta obra hídrica considera la construcción de un embalse multipropósito para riego, 

teniendo como negocio complementario la generación de energía hidroeléctrica. El 

proyecto responde a necesidades de regulación y seguridad de riego de los agricultores 

del área del río Ñuble, comprendiendo la provincia del mismo nombre. 

El Embalse Punilla es una obra de gran magnitud que beneficiará a las comunas de San 

Carlos, Chillán, Ñiquén, San Nicolás, Coihueco y San Fabián de Alico, en el Bío Bío. La obra 

permitirá la generación de beneficios directos para la economía, como mejores superficies 

cultivables, mejor seguridad de riego y control de crecidas, además de facilitar la irrigación 

efectiva de más de 60 mil hectáreas, entre otros aportes. En conclusión, significará un 

mejor desarrollo agrícola y económico para toda la región. 

Actualmente, en la zona se deben adecuar los cultivos a la disponibilidad de agua. La 

superficie de riego en ese sector, producto de la baja disponibilidad natural del río, solo 

permite abarcar un tercio de la superficie efectiva, equivalente a unas 20 mil hectáreas. 

Con la construcción del embalse se podrán disminuir las praderas y el trigo, que se riegan 

muy poco, para dar paso a frutales y cultivos industriales. 

Además, el Embalse permitirá el riego de unas 10 mil hectáreas adicionales de predios que 

hoy no cuentan con Derechos de Agua. 



 

 

 

Sin embargo, este importante proyecto se ha visto entorpecido por los constantes 

problemas para mantener la concesión con las empresas adjudicadas y para cumplir con 

todos los requisitos ambientales necesarios para su correcta ejecución.  

El último conflicto en el que se vio envuelto, luego de que el Ministerio de Obras Públicas 

le diera la concesión de punilla a la empresa española Ansaldi, se originó debido a que el 

Servicio de Evaluación Ambiental ( SEA) decidió terminar anticipadamente la Declaración 

de Impacto Ambiental de uno de los proyectos más importantes que considera el embalse 

y que es la construcción de una Línea de transmisión entre Punilla y San Fabián de Alico 

La línea de alta tensión, que recorrerá 23 kilómetros desde La Punilla hasta San Fabián y 

que representará una inversión de US$9,2 millones, permitirá evacuar la energía que se 

genere en la futura central hidroeléctrica La Punilla, que se alimentará del embalse, en 

San Fabián, y que también es parte de la concesión. 

En la resolución, fechada el 23 de marzo, el SEA adujo dos causales. Por un lado, que la 

DIA carece de información relevante y esencial sobre los efectos del proyecto en el medio 

ambiente, específicamente en la flora, la fauna, los suelos, el agua y el valor paisajístico y 

turístico, “y la falta de la misma, además, no es susceptible de ser subsanada”. 

Y por otro lado, afirma que el proyecto genera efectos significativos, que según la ley, 

requieren que se presente un Estudio de Impacto Ambiental (EIA). 

No retrasa embalse 

Esta decisión no debiera retrasar la ejecución del proyecto de embalse La Punilla, que 

representará una inversión cercana a los US$500 millones, cuyo inicio de obras está 

previsto para fines de 2018 o inicios de 2019. 

El proyecto de embalse fue adjudicado por el MOP en junio del año pasado a la empresa 

concesionaria Astaldi y cuenta con su resolución de calificación ambiental desde 2013.  



 

 

 

Según sostuvo el delegado regional de Concesiones del MOP, Tito Alfonso Fernández, “el 

SEA ha emitido una resolución fundada principalmente en el pronunciamiento de los 

servicios que participaron en la evaluación”, y añadió que el titular “deberá tomar las 

decisiones que ellos estimen convenientes, sin embargo, esto no atrasa el desarrollo del 

proyecto de la línea y del embalse Punilla en su conjunto” 

De igual forma, el director de la Junta de Vigilancia del río Ñuble, Martín Arrau, desestimó 

un retraso, argumentando que “aún lo más lento es la ingeniería de detalle, y al titular aún 

le queda un año en eso, por lo tanto, si hacen rápido el EIA no les afectaría”. 

Arrau añadió que la confección de la línea no altera el diseño del embalse y que 

corresponde a una fracción pequeña de 23 kilómetros. 

Historia repetida  

No debiera sorprender la decisión del Servicio de Evaluación Ambiental (SEA) de poner 

término anticipado a la evaluación de la Declaración de Impacto Ambiental (DIA) del 

proyecto Línea de transmisión Punilla-San Fabián, presentado por Astaldi, la firma italiana 

que se adjudicó la construcción y concesión del embalse La Punilla.  

Un proyecto que carece de información esencial sobre los efectos en la flora, fauna, el 

agua y valor paisajístico, no podía tener otro destino que una calificación negativa. De 

hecho, para el ente evaluador los impactos serán tan significativos que exigen la 

realización de un Estudio de Impacto Ambiental (EIA) y no una simple DIA.  

A esto se suma la pasividad del gobierno para fiscalizar y prever que ocurriera una 

situación como esta, teniendo en cuenta la envergadura de este proyecto.  

En ese sentido, el senador Víctor Pérez Varela, hizo un llamado  a poner atención a lo que 

está haciendo la concesionaria del embalse Punilla.  Y aseguró que lo sucedido con Ansaldi 

“es un traspié al que debemos poner atención si queremos que esta obra no tenga 

inconvenientes y se construya en los plazos establecidos”. 



 

 

 

Añadió que “es fundamental que el proyecto del Embalse Punilla y sus obras anexas 

cumplan con todas la exigencias de la Ley Ambiental y que además en estos estudio exista 

la participación de las comunidades”. 

Finalmente recalcó que “este es un proyecto importante para la futura Región de Ñuble, 

ya que será la base para el desarrollo de la agroindustria y además permitirá entregar 

energía a la zona”. 

El proceso de expropiación  

Un paso más en el proceso de ejecución del proyecto embalse La Punilla se cumplió con la 

publicación de 31 resoluciones emanadas del Primer Juzgado Civil de Chillán, entre 

diciembre y marzo, por causas sobre pago de indemnización por expropiación, para tomar 

posesión material del bien expropiado por parte del Ministerio de Obras Públicas (MOP). 

Como se recordará, el MOP entregó en concesión a la empresa italiana Astaldi, la 

construcción y operación del embalse La Punilla, en el río Ñuble, en la comuna de San 

Fabián. La adjudicación se concretó en junio del año pasado y se prevé que los trabajos 

comiencen a fines de este año o a comienzos del próximo. 

El proceso de expropiaciones comenzó en 2013 y se estima que en total el número de 

familias que serán expropiadas alcanza a las 120, solo para la construcción del embalse, a 

las que se deben sumar otras 98, cuyas propiedades se verán afectadas por el 

mejoramiento de la ruta N-31. 

El proceso de expropiaciones exhibe valores para predios de 5.000 metros cuadrados en 

un amplio rango que va desde los $7,3 millones a los $84 millones, dependiendo del 

respectivo informe de tasación y del avalúo hecho por la comisión de peritos. En 

promedio, se están pagando $3.764 por metro cuadrado, lo que es alto si se considera que 

dichos predios no cuentan con riego ni conectividad óptima (camino de ripio). 



 

 

 

No obstante, desde la perspectiva de los erradicados, el proceso no ha sido sencillo, de 

hecho, algunos han manifestado que no tienen certeza respecto de su relocalización y 

sobre los temas de vivienda y salud, además del desarraigo de una zona que ha sido su 

hábitat por toda una vida. 

Juane Rosselot, vocero del movimiento Ñuble Libre, opositor al proyecto, expresó que 

hasta el momento se ha expropiado a la mitad de las familias afectadas y que una vez que 

concluya la evaluación ambiental de la línea de transmisión eléctrica se continuará 

avanzando, lo que criticó duramente, ya que en su opinión, no se debió comenzar con 

este proceso sin antes tener las autorizaciones correspondientes. 

https://www.espectadordigital.cl/exigen-estudio-impacto-ambiental-proyecto-torres-alta-

tension-punilla/ 
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http://www.sancarlosonline.cl/index.php/regional/4521-proyecto-de-torres-de-alta-

tension-del-punilla-debera-presentar-estudio-de-impacto-ambiental 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://sancarlosaldia.cl/2017/03/07/mop-tomara-posesion-material-de-terrenos-

expropiados-para-embalse-punilla/ 
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http://www.concesiones.cl/proyectos/Paginas/detalle_adjudicacion.aspx?item=176 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.latercera.com/noticia/embalse-punilla-no-iniciara-obras-2017-falta-

permisos/ 
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http://www.ladiscusion.cl/noticia.php?id=3520 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/2016/05/16/obras-de-construccion-de-embalse-

punilla-podrian-iniciarse-en-2018.shtml 
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http://www.ladiscusion.cl/noticia.php?id=11029 
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Comunicados de Prensa  

 

 Senador Pérez Varela “Seremi del MOP debe poner más atención a lo que ocurre 

en el territorio” 

“Queda en evidencia que el seremi de Obras Públicas le falta poner atención a lo que ocurre en el 

territorio, particularmente en la provincia de Arauco”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez 

Varela. 

El parlamentario sostuvo que “es poco presentable que las autoridades del MOP eludan la 

responsabilidad que tienen en la fiscalización del cumplimiento del contrato y de los compromisos 

que en su momento asumió la concesionaria de la Ruta 160 y que hasta ahora no se han 

cumplido”. 

El parlamentario agregó que “sostener que los cuestionamientos de los alcaldes de la provincia 

por las fallas de diseño y obras inconclusas son infundadas y que obedecen a razones políticas, 

deja muy claro que la autoridad regional o no ha ido a terreno o busca justificar su falta de 

control”. 

Pérez Varela lamentó que “un proyecto que tendrá que ser sólo buenas noticias para los 

habitantes de la provincia se ha transformado en una constante de problemas y dificultades que 

este gobierno no ha sido capaz de resolver”. 

Puntualizó que “el problema tiene que ver también con que este gobierno no ha hecho nada o 

muy poco para mejorar la conectividad en la Región del Biobío, lo que también queda en evidencia 

en el Gran Concepción con los constantes fallas del Biotrén”. 

A su juicio, “claramente aquí existe un problema grave de gestión de las autoridades regionales, 

porque sabemos que hay más de 900 millones de dólares del Fondo Espejo del Transantiago que 

no se han utilizado, porque no han existido los proyectos para ello”. 

Con menos del 10% de estos recursos, aseguró, “la región podría renovar las máquinas del Biotrén, 

y con un poco más extender el servicio hasta Lota, pero no existe planificación en el Gobierno 

Regional y ese es un problema que está afectando a todos los habitantes.” 

 

 

 



 

 

 

 Senador Pérez Varela pide “explicación clara y transparente” por contrato de 

transporte de agua 

Una “explicación transparente y clara” respecto a los contratos que el gobierno regional tiene con 

un empresario del transporte, por el traslado de agua potable en las zonas afectadas por la sequía, 

pidió el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

Se trata de contratos por más de 23 mil millones de pesos que se han pagado en los últimos tres 

años. “Y lo que no entendemos es cómo es que estos servicios se han contratado de manera 

directa, sin licitación, pese a los altos montos involucrados”, afirmó el senador de la UDI. 

El parlamentario agregó que “la directora regional de la Onemi, Gilda Grandón debe explicar cuál 

es el déficit hídrico en materia de consumo humano, y si el agua que estos camiones sacan de los 

grifos la pagan o tienen una autorización para su uso gratuito”. 

Para Pérez Varela, “este es un contrato que el gobierno tiene que transparentar y si hay 

irregularidades se deben investigar, incluso poner fin al vínculo con este empresario, porque no es 

posible seguir perdiendo recursos en un tema tan sensible como es la sequía”. 

No es posible, insistió, “que se estén utilizando recursos de todos los chilenos de esta forma y lo 

peor es que no se diga nada respecto a cómo es que un empresa logra este tipo de privilegio”. 

 

 Senador Pérez Varela “Este gobierno dejará al sistema público de Salud en una 

profunda crisis de capacidad” 

“Hay un rotundo fracaso de este gobierno en materia de Salud Pública, ya que no será capaz de 

cumplir ninguna de sus promeses, y por el contrario dejará una situación deficitaria y con pérdida 

de patrimonio fiscal”, afirmó el senador de la UDI Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario recordó que “el gobierno aseguró que sumaría en su periodo 2 mil 390 camas 

para pacientes críticos, fundamentales para reducir las listas de espera, pero nos encontramos con 

que sólo hay 119 camas adicionales, las que no están destinadas a estos enfermos críticos”. 

En consecuencia, dijo el senador, “el problema se mantiene, porque este gobierno pasó la 

retroexcavadora al plan que dejó el gobierno de Sebastián Piñera que de haberse concretado hoy 

tendríamos una realidad muy distintas y favorable para los sectores más vulnerables del país”. 

Explicó que “el problema es que este gobierno actuó de manera ideológica y no continuó 

avanzando con el programa que heredó de su antecesor, por el contrario destruyó ese plan con las 

consecuencias que hoy estamos viviendo”. 

 



 

 

 

Pérez Varela dijo que “las actuales autoridades se han concentrado en los llamados hospitales 

comunitarios, que tienen menos de 20 camas, con una baja capacidad de resolutividad, que ni 

siquiera tienen maternidad y menos implementación para prestar el servicio de especialidades”. 

En definitiva, recalcó el senador, “los chilenos hemos visto como la salud pública se ha deteriorado 

en estos años, porque no ha sido capaz de dar respuesta a la mayor demanda de los más 

vulnerables”. 

 

 Senador Víctor Pérez Varela “En este gobierno no hubo crecimiento económico y 

un mayor deterioro de la calidad de vida” 

“En el gobierno de la Presidenta Bachelet no hay ni crecimiento económico y tampoco una mejora 

en la calidad de vida de las personas, por el contrario hemos retrocedido o estancado en todos los 

parámetros”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “esto no es un tema de interpretación, sino que simplemente hay 

que ver las cifras para darse cuenta de la realidad que están viviendo los chilenos y cómo han 

tenido que enfrentar menores sueldos y menos oportunidades para el desarrollo”. 

Pérez Varela dijo que “en materia de crecimiento económico la situación es muy clara, con este 

gobierno el país habrá crecido a menos de un 2%, lo que trae aparejado una menor inversión y una 

pérdida de empleos formales, esto es con protección social, que ha sido superior al 2%”. 

Añadió que “junto con ello han caído el empleo juvenil, lo que tiene una explicación muy clara, la 

reforma laboral mal planteada y peor implementada, provocando este deterioro en las 

oportunidades para los jóvenes”. 

En materia de calidad de vida, en Salud “los chilenos siguen haciendo listas de espera para 

atenderse con un especialista, los hospitales comprometidos no estarán, y tampoco habrá un 

aumento de camas”. 

En materia de brecha social “esta sigue tal cual, no se ha avanzado como lo prometieron, por lo 

tanto es claro y evidente que el país está estancado en todos los ámbitos y lo que es peor hay una 

crisis de confianza que el gobierno tampoco ha enfrentado de manera adecuada”. 

Por todas estas razones “el gobierno no puede sentirse satisfecho, y la evaluación de la ciudadanía 

se expresa en las encuestas, y sin duda se ratificará este año en la elección presidencial”. 

 

 



 

 

 

 Senador Pérez Varela propone crear un Centro de Investigación Agrícola en 

Ñuble 

Crear un centro de investigación agrícola que concentre las capacidades del sector privado y del 

público propuso el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, “lo que resulta fundamental para dar el 

salto al desarrollo de la agoindustria”. 

El parlamentario sostuvo que “tenemos capacidad en Ñuble en las universidades, en el propia Inia 

Quilamapu y en empresas privadas que también hacen esfuerzos, y si somos capaces de sumar 

todo este trabajo tendríamos en la zona la capacidad de liderar este tema en el país”. 

Pérez Varela expresó que “la futura Región de Ñuble tendrá en la agroindustria uno de sus pilares 

de crecimiento económico por lo tanto un Centro de Investigación en esta área es una decisión 

estratégica”. 

Puntualizó que “el gobierno tiene que hacer el puente para poner en sintonía a todos los actores y 

promover la creación de esta instancia y si esto no lo hacen las actuales autoridades será un tema 

que vamos a priorizar en el próximo gobierno”. 

A su juicio “hoy estamos ante una oportunidad que nos ofrece el cambio climático, y nuestra zona 

tiene condiciones para el cultivo y producción de fruta, tenemos que aprovechar esta opción y 

para ello tenemos que generar conocimiento para entregarlo a nuestros agricultores” 

“No podemos quedarnos atrás en este tema y en Ñuble tenemos que ser capaces de liderar este 

desarrollo y convertirnos en un referente a nivel nacional”. 

 

 Senador Pérez Varela y pesimismo de empresarios “La región, como el país, ha 

perdido 4 años” 

“La Región del Biobío como el país han perdido en 4 años y eso queda en evidencia en las cifras 

que entregan los propios empresarios respecto a las expectativas económicas para la zona”, 

afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “son los propios empresarios, quienes tiene la capacidad para 

realizar inversiones, quienes prevén que la industria manufacturera bajará un 60% y la 

construcción un 54%”, estas cifras de acuerdo al estudio que realizó Irade. 

Para Pérez Varela, “se trata de cifras muy alarmantes, porque se trata de actividades que 

concentran un gran número de empleos, y en consecuencia podemos estimar que la situación 

laboral en la zona se complicará aún más”. 

 



 

 

 

El senador de la UDI añadió que “las causas son muy claras y las indican los propios empresarios, 

esto es la incertidumbre política a raíz de las reformas implementadas por este gobierno”. 

A su juicio, “la Región del Biobío tiene tremendas potencialidades pero este gobierno ha sido 

incapaz de poner en acción en beneficio de los habitantes de la zona, atrayendo inversiones y 

generando así dinamismo económico”. 

Al contrario, insistió, “las acciones de las autoridades han ido en el sentido absolutamente 

contrario, lo que ha frenado a los inversiones para emprender nuevos proyectos que generen 

riqueza para la región”. 

A esto añadió, “se suma que el gobierno no implementó un plan de inversiones públicas que diera 

una señal a los privados, por el contrario sólo terminó de concretar proyectos que venían del 

periodo anterior”. 

 

 Senador Víctor Pérez Varela “Con este gobierno la clase media está en una 

camisa de fuerza” 

“Con este gobierno la clase media está sometida a una verdadera camisa de fuerza que le impide 

sacar las alas para progresar y está estancada”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “el análisis sobre el acceso a créditos hipotecarios es decisivo y 

demuestra que los sectores medios, de profesionales jóvenes, o de sectores emergentes, tienen 

hoy menos posibilidades de obtener financiamiento para su casa propia”. 

Precisó que “los bancos han adoptado medidas restrictivas de financiamiento y la razón es la crisis 

económica provocada por las políticas económicas de este gobierno, lo que tiene cortado el 

círculos virtuoso de la economía”. 

Pérez Varela explicó que “al no existir financiamiento para la compra de viviendas, no hay 

demanda, y en consecuencia esto frena el inicio de nuevos proyectos inmobiliarios, y con ello se 

detiene uno de los pilares de la economía”. 

Recalcó que “advertimos que las reformas, como el IVA que ahora afecta a las viviendas, tendría 

consecuencias negativas que afectarían a la clase media, y lamentablemente eso se está 

cumpliendo, porque el gobierno no quiso escuchar”. 

El senador de la UDI planteó que “cuando decimos que hay que modificar muchas de las reformas 

implementadas por este gobierno, es justamente por esta razón, por medidas que han afectado a 

las familias chilenas y que han restado oportunidades para el desarrollo”. 

 



 

 

 

 Senador Víctor Pérez Varela “Con este gobierno Chile perdió su liderazgo 

económico en Latinoamérica” 

“El gobierno y sus políticas económicas ponen en riesgo el liderazgo de Chile en la actividad 

minera”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, frente a la drástica disminución de las 

inversiones en este sector. 

Pérez Varela puntualizó que “en 2012 éramos los líderes indiscutidos con una inversión 

proyectada que superaba los 100 mil millones de dólares, muy lejos de Perú, que superaba 

levemente los 50 mil millones de dólares”. 

Recalcó que “en cinco años, en estas mismas cifras, Chile no supera los 50 mil millones de dólares, 

lo mismo que Perú, esto demuestra no sólo el estancamiento de nuestra economía, sino que el 

retroceso que hemos experimentado en estos años”. 

Lo más grave, dijo, “es que los expertos explican esta realidad por la incertidumbre generada por 

las reformas introducidas en Chile, lo que viene a ratificar que el estancamiento económico 

obedece a las malas decisiones tomas por estas autoridades”. 

Para el senador de la UDI, “aún estamos a tiempo para recuperar el terreno perdido y retomar el 

liderazgo, para eso estamos preparados para hacer el cambio que los chilenos van a ratificar en 

noviembre”. 

“Con este gobierno estamos tocando fondo en todos los ámbitos, y finalmente las víctimas de esta 

situación son los chilenos que pierden sus empleos y se ven obligados a realizar actividades 

precarias, con la disminución de su poder adquisitivo, y en muchos casos cayendo en situación de 

pobreza. Esto es lo que tenemos que terminar”, concluyó. 

 

 Senador Víctor Pérez Varela “Es indigno para los chilenos esperar 439 días para 

ser atendidos por un médico” 

“Es indigno para los chilenos esperar en promedio 439 días para ser atendidos por un médico 

especialista en el sistema público, y a eso hemos llegado con la actual gestión del Ministerio de 

Salud”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario indicó que “claramente estamos ante un tema grave, ya que se han invertido 

recursos, pero la atención de los chilenos más vulnerables sigue deteriorándose, por lo tanto hay 

un problema de gestión”. 

Pérez Varela recalcó que “la salud de los más pobres es la que este gobierno ha deteriorado y en 

cuatro años hemos retrocedido, aumentando las listas de espera a más de 1 mil 600 mil personas y 

la deuda hospitalaria también ha crecido”. 



 

 

 

A su juicio, “esto se produce por una visión ideológica de este gobierno que se ha negado a una 

colaboración más estrecha con el sector privado para resolver estos problemas de acceso a la 

salud de los sectores más vulnerables”. 

Puntualizó que “nuevamente este gobierno no está cumpliendo con la ley, porque hay más de 33 

mil pacientes con patologías Auge que también están en listas de espera y que sobrepasa los 

plazos establecidos por la propia ley”. 

Para el senador de la UDI, “necesitamos un cambio para mejorar la gestión en salud, y llegar 

efectivamente a quienes necesitan del apoyo del Estado para resolver sus problemas y 

enfermedades, y esta será una de nuestras prioridades”. 

 

 Senador Pérez Varela y Disminución de permisos de edificación: “Consecuencia 

de una mala política del gobierno” 

“La disminución de los permisos de edificación en la Región del Biobío demuestra que estamos en 

una crisis de estancamiento que está afectando uno de los círculos virtuosos de la economía que 

hoy está detenido”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

Precisó que “de acuerdo a la información del propio gobierno, a través del INE, hay una baja 

cercana al 30% de los permisos de edificación, eso quiere decir que hay menos proyectos para 

ejecución, por lo tanto menos empleo y menos oportunidad para que las familias de clase media 

accedan a su vivienda propia”. 

El parlamentario dijo que “necesitamos una política de incentivo a la construcción, este ha sido un 

motor fundamental para reactivar la economía y hoy se encuentra detenido, por lo tanto tenemos 

que avanzar en esta línea”. 

Para Pérez Varela “estamos viendo los efectos de la reforma tributaria que grabó con IVA a las 

viviendas, y en consecuencia hoy es más caro y eso está afectando al mercado, lo que finalmente 

afecta a los sectores medios”. 

Frente a esta realidad, “el gobierno tiene facultades para implementar medidas que permitan 

incentivar la construcción que pueda mitigar el efecto del IVA y motive de ese modo a los 

inversionistas a ejecutar nuevos proyectos”. 

Insistió en que “lo que necesitamos es voluntad política de las autoridades, que tengan una mirada 

distinta, y que entiendan que hay que buscar las acciones que nos permitan generar empleo y 

mover el mercado”. 

 



 

 

 

 Senador Pérez Varela y crisis financiera de municipio “Ex alcalde de San Ignacio 

debe asumir su responsabilidad y dar la cara” 

Parlamentario también llamó al gobierno a acudir con recursos extras a la comuna y apoyar el 

esfuerzo de saneamiento que realiza el actual alcalde Osiel Soto. 

“En San Ignacio el alcalde Osiel Soto está manejando con mucha actitud una deuda que heredó de 

la pésima gestión del ex jefe comunal Wilson Olivares, quien además renunció antes de terminar 

su periodo, en noviembre del año pasado”, sostuvo el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario dijo que “la deuda estimada del Municipio, heredada de la gestión de Olivares se 

estima en 3 mil 500 millones de pesos, y los más afectados hoy son los profesores de la comuna, a 

quienes se les adeuda sus pagos previsiones y la ciudadanía en general, ya que no se puede 

avanzar en proyectos nuevos”. 

Pérez Varela dijo que “el gobierno debe asumir parte de la responsabilidad que tiene, porque no 

hay que olvidar que el ex alcalde es un militante radical, miembro de la Nueva Mayoría, a quien 

además ellos respaldaron”. 

El senador de la UDI dijo que “además acá tenemos un problema que es más de fondo, que tiene 

que ver con el desarrollo de una comuna rural y en consecuencia el gobierno tiene que acudir en 

apoyo de la nueva gestión municipal que está haciendo un esfuerzo por sanear el descalabro 

económico heredado”. 

Insistió en que “el gobierno tiene que destinar recursos extraordinarios a este municipio para que 

pueda seguir avanzando y respondiendo a la demandas de la ciudadanía, ya que acá el fin es que 

la comuna y sus habitantes puedan progresar y no estancarse”. 

Lamentó que “el principal responsable de esta situación no dé la cara y más encima pretenda 

postular este año a un cargo de representación en el Consejo Regional de Gobierno, creo que falta 

responsabilidad política de esta persona que pretende evadir lo que ocurrió en su gestión y cuyas 

consecuencia están pagando hoy los profesores y vecinos de San Ignacio”. 

 

 Senador Pérez Varela emplazó al gobierno a informar sobre cárcel para Chillán y 

Los Ángeles 

“Este es un gobierno de promesas, juega con las expectativas ciudadanas, y no es capaz de avanzar 

en las obras emblemáticas y prioritarias”, afirmó el senador Víctor Pérez Varela, quien emplazó a 

las autoridades a transparentar lo que ocurre con el proyecto de una nueva Cárcel para Chillán y 

Los Ángeles. 

 



 

 

 

El parlamentario sostuvo que “esto lo decimos con base, porque este gobierno se comprometió 

con un Hospital para Chillán y una Cárcel para ambas ciudades, con obras de riego para superar la 

sequía, y nada de eso ha concretado hasta ahora, solo están en el papel”. 

Pérez Varela añadió que “este es un año electoral y no me sorprendería que al mejor estilo de la 

Concertación, el gobierno de izquierda comience un festival de anuncios con el objetivo de 

obtener votos”. 

Por otra parte, añadió “en la región necesitamos mayor eficiencia en la ejecución de los proyectos, 

porque hasta ahora están detenidos y no sabemos nada oficial respecto a lo que pasa con la 

cárcel, y otras obras”. 

El senador de la UDI añadió que “el gobierno ha reconocido públicamente los problemas que tiene 

para financiar su programa demagógico y pese a eso sigue haciendo anuncios para los cuales 

sabemos que no tiene recursos”. 

Por esto insistió en que “a este gobierno le falta responsabilidad para administrar el país, y se está 

actuando de manera populista, camino muy preocupante y que puede llevar a una quiebra total 

del país, lo que claramente tenemos que evitar”. 

 

 Senador Pérez Varela “Ahora tenemos que promover el turismo en la Ruta 

Costera” 

La pavimentación de la Ruta Costera entre las regiones del Biobío y Maule “es sin duda una muy 

buena noticia, pero insuficientes si no existe un plan de promoción y desarrollo del turismo en 

esta zona”. 

Así lo sostuvo el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien expresó que “esta es una gran 

oportunidad para promover e incentivar un nuevo polo de crecimiento económico, para un 

territorio que requiere un nuevo impulso”. 

Para eso, dijo Pérez Varela, “es necesario que el gobierno implemente un plan de apoyo a los 

emprendedores turísticos de la zona, y también generar las condiciones para que lleguen nuevas 

inversiones a este territorio”. 

Todo lo anterior, insistió, “permitirá generar nuevas oportunidades de empleo para un sector rico 

en paisajes naturales, que pueden ahora ser aprovechados para el bienestar de los ciudadanos de 

este sector”. 

Recalcó que “hay una gran tarea por desarrollar en este ámbito y claramente no nos podemos 

conformar sólo con la pavimentación de la Ruta Costera, tenemos que ir más allá, para que 

efectivamente este proyecto sea un avance para las comunidades rurales que viven en esta zona”. 



 

 

 

 Senador Pérez Varela “Gobierno no cumple con la provincia de Arauco y sigue 

abandonada” 

“La promesa de una Ley de Rezago, ofrecida por la Presidenta Michelle Bachelet el 21 de mayo de 

2014 y que aún no se concreta, es un incumplimiento que le quita a la Provincia de Arauco un 

instrumento relevante para solucionar sus problemas”. 

Así lo sostuvo el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien criticó que “ a tres años del anuncio 

no se ha avanzado en nada concreto y sólo se han generado expectativas, mientras las gente de la 

provincia sigue postergada”. 

Puntualizó que “se declaró una zona de rezago en la provincia, sin un respaldo legal, y esta acción 

del gobierno sólo ha servido para generar más burocracia y puestos para funcionarios de la Nueva 

Mayoría, pero hasta ahora ningún efecto positivo”. 

El parlamentario aseguró que “la promesa de más recursos y proyectos que permitirían un mayor 

dinamismo para la provincia, se ha quedo sólo en eso, una promesa más de un gobierno que no ha 

cumplido con los chilenos”. 

Pérez Varela dijo que “la provincia de Arauco avanzó mucho en el gobierno anterior, mejoró en 

todos los indicadores, y la tarea del actual administración era seguir en esa línea de crecimiento, 

pero lamentablemente estamos ante un estancamiento y el inicio de un retroceso”. 

El senador de la UDI recalcó que “desde la oposición queremos colaborar y lo que buscamos es 

sacar adelante los proyectos que van a permitir a la provincia salir de su estancamiento, pero la 

iniciativa está en el gobierno”. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Sitio Web Senador Víctor Pérez Varela / 

http://perezvarela.cl/ 
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Recortes pp Del Senador en Prensa 
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